



¡FINALMENTE CAMPEONAS!

Pachuca resistió los embates del América y conquistó su primer título en la Liga MX Femenil tras tres subcampeonatos anteriores.

SE ENTREGA LA 'CHAPIZA' AL FBI EN CALIFORNIA



Los familiares del "Chapo" Guzmán, se entregaron tras cruzar la garita de San Ysidro.

MARCOS VIZCARRA
Y CLAUDIA GUERRERO

Familiares de Joaquín "El Chapo" Guzmán y de Ovidio Guzmán López salieron del poblado de Jesús María, en Sinaloa, para entregarse a las autoridades del FBI como parte de un pacto para que Ovidio se declare culpable y aporte información sobre el narcotráfico en México, según reportes difundidos este fin de semana que el Gobierno mexicano no confirmó.

Entre los familiares de Ovidio que entraron a EU por la garita de San Ysidro, California, se encontrarían Griselda López Pérez, ex esposa de Joaquín "El Chapo" Guzmán y madre de Ovidio y Joaquín Guzmán López, quienes enfrentan cargos por tráfico de drogas. También iba su otra hija, Griselda López, según las fuentes.

Jesús María, en otros tiempos uno de los enclaves de la familia de Joaquín "El Chapo" Guzmán, hoy es una comunidad deshabitada, reconocieron vecinos.

Ayer trascendió que 17 familiares que dejaron Jesús María se entregaron al FBI el pasado viernes tras cruzar el puerto fronterizo en Tijuana, en medio de la guerra que los Chapitos sostienen contra los lugartenientes de "El Mayo" Zambada.

"El hecho de que se hayan entregado a agentes del FBI que ya los esperaban, probablemente esté vinculado con el

trato que habría hecho Ovidio Guzmán con el Gobierno de los Estados Unidos la semana pasada para declararse culpable por los cargos que le imputan. La familia habría llegado con varias maletas y entre todos llevaban más de 70 mil dólares en efectivo", reveló el periodista de Ciudad Juárez, Luis Chaparro. De acuerdo con documentos oficiales de una corte federal de Illinois, Ovidio Guzmán se declaró culpable de liderar una red internacional de narcotráfico vinculada al Cártel de Sinaloa, durante una audiencia programada para el 9 de julio.

El hijo del "Chapo" Guzmán fue extraditado en septiembre de 2023, tras ser recapturado en México en enero del mismo año.

El Departamento de Justicia acusa a Ovidio de conspirar para distribuir fentanilo, metanfetamina, cocaína, además de lavado de dinero. De esta forma se presume que el traslado de su familia a EU, sería parte de los acuerdos, a cambio de declararse culpable.

Ayer la Presidenta Claudia Sheinbaum, a pregunta expresa sobre la versión de la entrega de la familia Guzmán, no desmintió la información y dijo que la administración estadounidense está obligada a informar a la FGR sobre los avances y negociaciones que se registren en el marco del proceso penal contra Ovidio Guzmán, entre ellas estas versiones.

Anuncia Ebrard adelanto en revisión de T-MEC

VERÓNICA GASCÓN

Aunque estaba programada para 2026, la revisión del Tratado Comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) iniciará en el segundo semestre de este año, informó ayer Marcelo Ebrard, el Secretario de Economía.

"El segundo semestre de este año iniciará (la revisión),

eso puede ser conveniente para nosotros porque tendríamos claro cómo va a funcionar (Norteamérica) con respecto a otras regiones del mundo.

"La realidad te va a llevar a integrar más tu región, aunque se tenga una idea de: Estados Unidos primero, necesitas a la región, tanto a México como Canadá para poder competir con Asia", comentó Ebrard ayer en el marco del Foro "Comercio México-Norteamérica: más allá del T-MEC", organizado

Medio siglo tras LA LENTE

A 50 años de haber iniciado su carrera profesional, el fotógrafo zacatecano Pedro Valtierra hace un repaso de su trayectoria con un libro conmemorativo y una exposición en el Centro de la Imagen. **CULT. (PÁG. 15)**



José Luis Ramírez



ROMPEN EL SILENCIO

El documental Deaf President Now revive las históricas protestas con las que estudiantes sordos cimbraron a una universidad y a la sociedad. **GENTE**

MARTES 13 / MAYO / 2025 CIUDAD DE MÉXICO

46 PÁGINAS, AÑO XXXII NÚMERO 11,450 \$ 30.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

México podría perder 3,250 mdd al año

Quiere EU gravar remesas con 5%

Plantean nuevo plan fiscal los republicanos para más recursos

REFORMA/ STAFF

Los republicanos de la Cámara de Representantes de Estados Unidos presentaron ayer un plan fiscal con una lista de prioridades para obtener nuevos ingresos, en la que se incluye un impuesto especial del 5 por ciento al envío de remesas a personas en el extranjero.

La propuesta tiene excepciones, incluyendo algunos pagos enviados por ciudadanos estadounidenses.

La iniciativa publicada ayer por el Comité de Recursos y Arbitrios de la Cámara, detalló cómo los republicanos intentan cumplir las promesas de campaña de su Presidente Donald Trump y muestra dónde quieren aumentar los impuestos para cubrir parte del costo.

El Comité se reunirá hoy para considerar el plan fiscal, que se espera avance con facilidad y se integre en el "gran proyecto de ley" de Trump.

La propuesta también aumenta la deducción fiscal estatal y local, elimina algunos impuestos sobre las propinas y el pago de horas extras y también extiende los recor-

SALTO DE REMESAS

Entre 2014 y 2024 la llegada de remesas familiares a México creció a un ritmo de 10.3 por ciento anual.

EVOLUCIÓN DE LAS REMESAS

(millones de dólares)



Fuente: Banco de México
Realización: Departamento de Análisis de REFORMA

tes de impuestos de 2017 del Presidente Trump, que expiran próximamente.

Sobre el impuesto propuesto a las remesas, Gabriela Siller, directora de análisis económico de Banco Base, dijo que en el corto plazo podría acelerar el envío de remesas para evitar el impuesto, pero en el largo plazo podría disminuir la entrada de remesas a México en 3 mil 250 millones de dólares en un año, afectando en 0.5 puntos porcentuales al consumo, y en 0.17 puntos porcentuales

al PIB de México.

En su cuenta de X, Siller señaló que los estados más afectados con el impuesto serían Oaxaca, Michoacán, Zacatecas y Chiapas, en donde las remesas representan alrededor del 10 por ciento de su PIB estatal.

OTRAS MEDIDAS

El plan de los republicanos también contempla que el crédito para la compra de vehículos eléctricos nuevos finalizaría el 31 de diciembre, excepto para los fabricantes

que hayan vendido menos de 200 mil vehículos, quienes tendrían un año más.

Los créditos para producir energía renovable o invertir en ella comenzarían a reducirse en 2029 y se eliminarían después de 2031.

También señala nuevos límites a la capacidad de las empresas para deducir compensaciones superiores a 1 millón de dólares.

Algunas universidades pagarían un impuesto anual de hasta el 21 por ciento sobre sus ingresos netos anuales por inversiones en donaciones, frente al 14 por ciento actual.

En tanto, las fundaciones pagarían hasta el 10 por ciento, frente al 1.39 por ciento actual.

Se crearía una nueva cuenta de ahorros con ventajas fiscales para niños -cuenta de dinero para el crecimiento y el progreso-, financiada con mil dólares para los ciudadanos nacidos entre 2025 y 2028.

El plan propone también un nuevo crédito fiscal de hasta el 10 por ciento de los ingresos del contribuyente que igualaría las donaciones a organizaciones que otorgan becas.

El general proyecto de ley limita la ayuda a nivel nacional a 5 mil millones de dólares anuales entre 2026 y 2029.



PACTAN PRECIOS OTROS 6 MESES

Empresarios del sector alimenticio y tiendas departamentales acordaron ayer con la Presidenta Claudia Sheinbaum ampliar hasta noviembre el Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pac), que establece una canasta básica con un precio máximo de 910 pesos. **PÁGINA 12**

Calla Ávila sobre esposo; indagarían en EU lavado

REFORMA / STAFF

La Gobernadora morenista de Baja California, Marina del Pilar Ávila ya guardó silencio. Sin aclarar las razones de la cancelación de su visa por parte del gobierno de Estados Unidos, ofreció ayer un breve mensaje para decir que ella no cometió ningún delito. Pero llamó sobre su esposo, Carlos Torres Torres.

Conforme versiones locales, las razones de la cancelación de la visa de la gobernadora y de su esposo tendrían relación con una indagatoria de lavado de dinero por presuntos depósitos irregulares en cuentas de la pareja en bancos estadounidenses.

La morenista dio un mensaje de 10 minutos junto a los integrantes del Gabinete estatal y, a diferencia de su posicionamiento del sábado por la noche, ayer ya no defendió a su esposo, ni se refirió a él. Además aclaró: "Ya doy por cerrado este tema".

Expertos en temas de delitos en EU, explicaron a REFORMA que el mensaje de la Gobernadora era un claro deslinde para desmarcarse de presuntos actos criminales.

La periodista Adela Navarro reveló en el semanario

ZETA de Tijuana que hace dos semanas, el esposo de la gobernadora intentó cruzar a EU por la garita internacional de Tijuana y un oficial del Customs and Border Protection (CBP, por sus siglas en inglés) detectó una alerta del Departamento de Estado.

Carlos Torres fue notificado y llevado a los patios de inspección y ahí se le informó que su visa había sido revocada.

También ZETA reportó que la Gobernadora fue notificada por el Departamento de Estado pero por respeto a su cargo y para evitar que pasara "un momento incómodo" en caso de que intentara cruzar a EU.

Según los protocolos, las investigaciones de los departamentos de seguridad en EU indagan a las personas del círculo de acción de los principales investigados, en este caso, el esposo de la Gobernadora o su cuñado, Luis Torres.

ZETA reportó que fuentes norteamericanas informaron que el caso tiene varios meses en marcha, y se intensificó en las últimas semanas al suceder varios hechos relacionados con la seguridad y la violencia en Baja California.